

han sido aportadas en los últimos años por el estudio y la reflexión en torno a la catequesis. Para este fin están expuestos planes para las distintas etapas escolares. El trabajo está dividido en tres etapas, la primera y más desarrollada está dedicada a las bases para una renovación de la catequesis escolar, donde sobresalen los temas dedicados a la misma englobantes del conjunto educativo; el orden de la creación y redención considerados como una síntesis. La enseñanza de la fe, en conexión con los puntos del año litúrgico. La segunda etapa es un programa catequético, para la enseñanza primaria y la tercera etapa para la enseñanza secundaria o media. Al final incluye un apéndice de la catequesis escolar española y las bases por Rafael Artacho.

J. Colomb, *Manual de catequética*, Al servicio del Evangelio, Herder, Barcelona, 1971, 2 tomos, I-716 págs. - II-932 págs. El trabajo del profesor Colomb rebasa los límites tradicionales de un simple manual, no tanto por el número de páginas como por las reflexiones teológicas, psicológicas, sociológicas y pedagógicas que va exponiendo a lo largo de su obra. Trata de la catequesis en su forma didáctica, sistematizada. Por consiguiente da mucha importancia a las estructuras intelectuales y racionales de la fe, que hacen posible la fidelidad más estricta a su contenido. Sin embargo la preocupación principal del autor es ayudar al catequista en la educación de una fe personal y viva: transmitir no una doctrina, un saber, sino un mensaje que dé sentido a la existencia y transforme la vida del hombre, manteniendo la fidelidad al espíritu de la fe y al ser humano que recibe el mensaje. El presente manual desarrolla la teoría y práctica de la didáctica de la fe, referida a las distintas edades, y mentalidades del hombre. Es el resultado y como la culminación de los esfuerzos desarrollados durante veinticinco años últimos dentro de la Iglesia y prueba de ello es que nos pone en contacto con una biblioteca especializada de gran riqueza (aproximadamente una cuarta parte de la obra está dedicada a notas y a referencias). Es indudable que se trata de un aporte valioso que ha hecho el autor en este campo.

M.-C. Plissart, *Venid y veréis*, Sígueme, Salamanca, 1973, 35 cuadernillos. Esta guía catequística pensada para niños de 6 a 7 años, alumnos de un colegio de formación cristiana, demuestra un gran esfuerzo de elaboración del texto, impulsado, por hacer descubrir al niño que es persona en el mundo que lo rodea. El esquema se debe desarrollar a lo largo de treinta y cinco semanas a tres clases por semana. La primera parte sería tomar como punto de partida la vida del niño y allí presentar la persona de Cristo. La segunda parte es tratar de hacer descubrir al niño que Jesús creció como nosotros; y finalmente las catequesis sobre la ascensión y pentecostés. La introducción da las pautas a seguir y consejos en la forma de desarrollar los temas. A pesar del esfuerzo en la elaboración de este programa presenta muchas deficiencias a nivel doctrinal. O. A.

ESPIRITUALIDAD

K. Jocwig, *Tage und Festtage. Gedanken und Meditationen zu Themen des Jahres*, Katholisches Bibelwerk, Stuttgart, 1980, 131 págs. El libro.

Días y Días de Fiesta. Pensamientos y Meditaciones sobre Temas del Año, reúne mensajes radiales del redentorista alemán. En la primera parte se contienen mensajes relativos a grandes fiestas litúrgicas (Navidad, Pasión, Resurrección). En la segunda parte se tocan problemas de la vida cristiana cotidiana, tratados con enfoques variados y atrayentes.

G. Lohfink, *Der Letzte Tag Jesu. Die Ereignisse der Passion*. Herder, Freiburg, 1981, 2ª ed., 91 págs. En *El último día de Jesús, Los sucesos de la Pasión*. El exegeta neotestamentario de Tübingen reconstruye el transcurso histórico de la Pasión de Cristo en base a los relatos bíblicos y a múltiples fuentes de la antigüedad. Vulgariza y resume las obras de J. Blinzler y A. Strobel sobre el proceso de Jesús, apoyándose a menudo en el comentario de R. Pesch al evangelio según San Marcos. Este autor, que se ha dado a conocer últimamente por su obra *Ahora entiendo la Biblia* en el ámbito de la lengua castellana, ha prestado atención en diversas obras suyas al tema muerte-resurrección-más allá. Su obra *La muerte no es la última palabra* ha sido presentada en nuestra revista (*Stromata-CyF*, 37 [1981], 122). Es coautor junto con G. Greshake de un volumen *Naherwartung-Auferstehung-Unsterblichkeit. Untersuchungen zur christlichen Eschatologie* aparecido, también en traducción castellana, en la prestigiosa serie *Quaestiones Disputatae* de la editorial Herder. Este título que presentamos ahora, se inscribe dentro de la abundante literatura atinente a los novísimos, y en particular al problema de la muerte, que colorea la última década. Es frecuente en efecto, que los exegetas hayan dedicado estudios a la resurrección de Jesús, a menudo en díptico con otro estudio sobre su Pasión y Muerte. Como hemos señalado ya, los impulsos para el replanteo de ciertos problemas teológicos como el de la muerte y los novísimos, han provenido del campo de la sociología (Cfr. nuestras reseñas a obras recientes de L. Léon-Dufour y Amiquès). H. B.

R. Schnackenburg, W. Pannenberg, *Ostern und der neue Mensch*, Herder, Freiburg, 1981, 87 págs. *La Pascua y el Hombre nuevo* es un libro de meditación, pascual por su tema y ecuménico por la coautoría de un exegeta católico (Schnackenburg) y otro evangélico (Pannenberg). Su origen es oral. La contribución de Schnackenburg, titulada "La Resurrección de Jesús y el hombre de hoy" es la ampliación de lo que fue originariamente un mensaje radial. La de Pannenberg, titulada: "Resurrección de Jesús y futuro del hombre", es una conferencia dictada en la Universidad de Eichstätt. Por lo tanto, desde dos géneros distintos, se invita a meditar sobre el significado del misterio central del cristianismo para el hombre. Siempre es interesante, enriquecedor y sirve de estímulo oír lo que creyentes teológicamente cualificados como son los autores, tienen para decirnos sobre el misterio pascual de la fe: aspectos, problemas históricos que se plantean a la razón creyente, sugerencias para la existencia cristiana de hoy y de mañana. H. B.

FILOSOFIA; PSICOLOGIA

E. R. Dodds, *Los griegos y lo irracional*, Alianza, Madrid, 1980, 292 págs. Resulta muy oportuna la reedición de este libro, originalmente publicado por la editorial Revista de Occidente en 1961, según la excelente.